



**Universidad  
del Gran Rosario**

## RESUMEN DE INVESTIGACIÓN

Proyectos de Cátedra - PIC

## **Título de la investigación:**

“La terapia física en Latinoamérica : una revisión bibliográfica desde la antropología médica”

Nº Resol. Rectoral de Acreditación del Proyecto: 391/2022

Fecha de Ejecución: 18/08/2022 - 18/08/2024 (Prorroga Exp.1590/2023)

Director/Coordinador del proyecto: Petronio Cesar

Integrantes: Yanis, Virginia, Petronio Cesar, Bojanich; Franco, Ramis, Cecilia.

Mail de contacto director/coordinador: [cpetronio@ugr.edu.ar](mailto:cpetronio@ugr.edu.ar)

Institución: Universidad del Gran Rosario (UGR)

---

### **Resumen del proyecto**

#### **Introducción.**

En las prácticas de rehabilitación física, existen diferentes respuestas de los/as pacientes al tratamiento y a las medidas de prevención, que son condicionadas por diversos recorridos y experiencias socio-culturales.

En dichas prácticas, que emergieron dentro del paradigma médico hegemónico (Menéndez) y que fundamentan sus intervenciones desde una perspectiva biomédica reduccionista (Bispo Junior), no encontramos un marco teórico organizado y sistematizado que dé cuenta de las mismas.

#### **Objetivos generales y específicos:**

##### General

Construir un marco conceptual en torno a saberes y prácticas de la Medicina Tradicional Latinoamericana relacionada con la terapia física desde una perspectiva médico-antropológica e intercultural.

##### Específicos

- Describir los modos en los que se presentan los PSEA relacionados con la terapia física en la Medicina Tradicional Latinoamericana.
- Identificar los aportes de estos saberes y prácticas en la formación y el ejercicio profesional en salud y rehabilitación.

### **Desarrollo:**

La antropología es el estudio de la humanidad, de los pueblos antiguos y modernos y de sus estilos de vida. Dada la amplitud y complejidad del tema, existen diferentes ramas dentro de la disciplina que se centran en distintos aspectos o dimensiones de la experiencia humana (Harris, 2019). Dentro de la rama sociocultural se encuentra una sub-disciplina denominada antropología médica la cual, según Campos-Navarro (2016), tiene como objeto de estudio el PSEA.

En las sociedades actuales -tanto las personas como los conjuntos sociales- se abordan los PSEA a partir de lo que Menendez (2016) denomina pluralismo médico - curativo: es decir, que se combinan diversos saberes médicos y formas de atención, no sólo para diferentes problemas sino para un mismo problema de salud. Dependiendo del territorio y de las particularidades socio-históricas, estos saberes y representaciones adquieren una dinámica y diferenciación específica.

Los saberes y las prácticas que se enmarcan en dicho modelo, al encontrarse en una posición de subalternidad frente al modelo médico hegemónico, son escasamente reconocidos o negados en el estudio y la atención de la salud por parte de profesionales del campo de la rehabilitación.

Por tal motivo, esta investigación se propone estudiar estas experiencias compartidas por diferentes sectores de la población, en consonancia con un abordaje de la salud atravesado por una perspectiva intercultural. La reflexión acerca de la relación entre rehabilitación y cultura por parte de profesionales de la Terapia Física en el marco de los equipos de salud se considera un pilar de relevancia en las instancias de formación académica y en el quehacer profesional.

La antropología médica posibilita indagar sobre distintas perspectivas que se desarrollan en la construcción de los PSEA. Esta empresa compleja pero necesaria justifica esta revisión bibliográfica.

### **Resultados obtenidos:**

Los resultados demuestran que es necesario considerar las prácticas de medicina tradicional en la atención de salud para afecciones físicas. Aunque subvaloradas, estas prácticas han sido más estudiadas desde el año 2000.

### **Conclusión:**

Se aboga por incluir asignaturas sobre salud intercultural en los planes universitarios. Las prácticas de rehabilitación física biomédica tienen paralelismos con la medicina tradicional, sugiriendo que pueden complementarse. Es relevante promover enfoques que dialoguen con otros conocimientos y cuestionen el modelo mercantilista de la salud, reivindicando la vida y el buen vivir.

### **Palabras clave:**

Antropología médica, Medicina tradicional, Medicina popular, Medicina indígena, Rehabilitación, Terapia física.